
RECURSOS

A Prefeitura de Nova Odessa, através do Fundo 
Social de Solidariedade, em parceria com a Se-
cretaria Municipal de Educação, lançou nesta ter-
ça-feira (31), a Campanha “Lacre Solidário – Sal-
vando Vidas com Amor”. A campanha visa con-
tribuir com o Centro Infantil Boldrini.     PÁGINA 05
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Sumaré tem 35 novos ônibus 
em circulação no município

CÂMARA APROVA AUMENTO DE SUBSÍDIO E 
TARIFA SERÁ REDUZIDA EM NOVA ODESSA
Com a aprovação, projeto diminui a tarifa de ônibus dos atuais R$ 3,10 para R$ 3  PÁG.05

INVESTIGAÇÃO

Um rapaz de 25 anos, 
suspeito de participar 
do assassinato do GCM 
(Guarda Civil Munici-
pal de Campinas) Ro-
binson Costa Franco, 
47 anos, foi localizado 
na manhã da segun-
da-feira (30), na UPA 
(Unidade de Pronto 
Atendimento) do Ma-
tão, em Sumaré, com 
um tiro na perna.

PÁGINA 09

Suspeito de 
participar de 
morte de GCM 
é localizado em 
UPA de Sumaré

OBRIGATÓRIO

Censo do funcionalismo 
de Hortolândia começa 
nesta quarta-feira      PÁGINA 04

A partir desta sema-
na, o Transporte Cole-
tivo Urbano de Suma-
ré contará com novos 
ônibus. A frota foi to-
talmente substituída e 
passará a ter seis car-
ros a mais, passando de 
29 para 35 em circula-
ção. A conquista é re-
sultado dos esforços da 
Administração Munici-
pal em oferecer uma al-

ternativa com melhor 
qualidade aos usuários 
de transporte urbano 
na cidade. “Chegaram 
a mim as sugestões dos 
passageiros sobre o ser-
viço oferecido, identifi-
camos essa necessida-
de de renovação e nego-
ciamos com a empresa, 
que nos atendeu”, co-
mentou o prefeito Luiz 
Dalben.                  PÁGINA 03

Dupla foi detida após colidir veículo roubado com um poste na Vila Vale

Dois homens, um de 
22 e outro de 31 anos, 
foram presos após 22 
quilômetros de acom-
panhamento com a Po-
lícia Militar, nas rodo-
vias D.Pedro e Anhan-
guera. Os suspeitos só 
foram abordados após 
colidirem em um pos-
te, na Vila Valle, em Su-
maré, na manhã da ter-
ça-feira (31). Eles são 
acusados de roubarem 
o carro de um motoris-
ta de aplicativo, na noi-
te anterior, e durante 
seis horas usaram o 
carro para realizarem 
arrastões em pontos de 
ônibus.                  PÁGINA 05

Assalto a motorista de aplicativo 
termina em prisão em Sumaré
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Recadastramento será realizado pelo Hortoprev

Coletivos contam com ar-condicionado, isolamento térmico e acústico, tomadas USB e Wi-Fi para os usuários
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ACESSIBILIDADE

BRK busca 
soluções para 
clientes com 
deficiência 

visual 
PÁGINA 06

ESTIAGEM

Comitês PCJ 
assumem 

a gestão 
da água do 
Cantareira

PÁGINA 07

A frota foi 
totalmente 
substituída e 
passou a ter seis 
carros a mais



Já inicio dizendo 
que esta é uma das 
fórmulas existen-

tes para transforma-
ção empresarial e aqui-
sição/ integração de 
startups a incumben-
tes, uma dica aos leitores que 
são gestores de empresas, ou 
que são gestores de recursos 
(private ou public equities), pa-
ra que acompanhem se a lide-
rança das empresas dos seus 
portfólios está praticando esse 
tipo (ou algum tipo estrutura-
do) de abordagem para trans-
formações. A recomendação é 
combinar esforços diferentes, 
mas acontecendo em parale-
lo, como veremos adiante. No 
contexto atual, não há mais a 
linearidade do começo, meio 
e fim. Empresas devem estar 
preparadas para avançar e re-
cuar, a qualquer momento.

O conceito VUCA (Volatility 
- volatilidade, Uncertainty - in-
certeza, Complexity – comple-
xidade e Ambiguity - ambigui-
dade), desenvolvido pelo exér-
cito americano nos anos 90, 
descreve um mundo cercado 
por incertezas, constante mu-
danças, com questões comple-
xas a serem resolvidas. Neste 
contexto, a tomada de decisão 
e o planejamento estratégico 
das empresas tornou-se mais 
complicado, exigindo capaci-
dade de adaptabilidade mais 
apurada dos gestores.

A pandemia acelerou a evo-
lução do mundo VUCA para o 
mundo BANI (Brittle - frágil, 
Anxious - ansioso, Nonlinear 
- não linear e Incomprehen-
sible – Incompreensível). Es-
te conceito que passou a ser 
usado para descrever o mun-
do pós-pandemia, foi desen-
volvido pelo antropólogo, au-
tor e futurista norte-america-
no Jamais Cascio.

Enquanto VUCA foi utiliza-
do para nortear empresas em 
cenários de volatilidade, in-
certeza, complexidade e ambi-
guidade, a pandemia descor-

tinou temas mais com-
plexos e com contin-
gências mais dramá-
ticas, demonstrando 
a fragilidade da estra-
tégia VUCA. Um per-
centual muito pequeno 

das empresas estava prepara-
do para enfrentar o que acon-
teceu, no mundo todo.

O conceito BANI busca en-
dereçar contextos em que as 
condições são instáveis, e tam-
bém caóticas! Em que os re-
sultados são completamente 
imprevisíveis! Situações em 
que o desfecho não é simples-
mente ambíguo, mas total-
mente é incompreensível.

Para enfrentar essa não li-
nearidade, empresas (empre-
sários/ executivos/ profissio-
nais) precisam ser flexíveis e 
possuir capacidades adapta-
tivas, estando preparadas pa-
ra cenários totalmente desco-
nhecidos, tendo agilidade pa-
ra realizar mudanças rápidas 
e profundas, com tomada de 
decisão just in time.

Não é à toa que, neste cená-
rio, e com os avanços tecnoló-
gicos e de comunicação, star-
tups estejam surgindo para 
ocuparem espaços de empre-
sas maduras. Empresas in-
cumbentes, líderes de merca-
do, sofrem ataques constan-
tes em seus modelos de negó-
cios, por empresas mais jo-
vens, fundadas por recém-
-formados com tecnologia de 
ponta e sistemas financeiros e 
de negócios integrados inteli-
gentes que tornam os serviços 
mais baratos, rápidos e confiá-
veis, e a experiencia dos usuá-
rios cada vez melhor.

Afim de manterem suas po-
sições, há alguns anos as em-
presas incumbentes vêm ad-
quirindo ou fazendo parcerias 
com startups. São milhares de 
casos. Num artigo da Harvard 
Business Review, os autores 
estudaram a abordagem de al-
gumas empresas para trans-
formações de mercado, e su-

gerem que as empresas líderes 
adotem a Abordagem de Du-
pla Transformação, como fez 
a Apple (computadores pes-
soais com designs e ipod/ itu-
nes/ iphone), a Xerox (com co-
piadoras de baixo custo e ser-
viços de gestão de documen-
tos) e diversas outras.

A “Transformação de Den-
tro pra Fora” deve reposicio-
nar o negócio principal, adap-
tando seu modelo de negócios 
atual ao mercado alterado. 
Aqui entra a mudança da cul-
tura interna, da abolição das 
crenças limitadoras, do fim do 
“sempre fizemos assim”.

A “Transformação de Fo-
ra pra Dentro” deve criar um 
negócio separado e disrupti-
vo para desenvolver as inova-
ções que se tornarão a fonte de 
crescimento futuro da organi-
zação. Aqui entra o corporate 
venture, com a aquisição ou 
parcerias com startups.

O objetivo da Transforma-
ção de Dentro pra Fora é en-
contrar a vantagem competi-
tiva mais forte que seu mode-
lo atual de negócios pode sus-
tentar no mercado em crise.

A Transformação de Fora 
pra Dentro é a construção de 
um negócio separado, com sua 
própria fórmula de sucesso, 
equipe dedicada, processos 
distintos e cultura singular. 
A ideia é explorar a ruptura, 
sem ser penalizado pelos le-
gados, requisitos de receita ou 
práticas do negócio principal.

Atuei em diversos casos de 
fusão de empresas, e minha 
primeira consideração é enten-
der como será feita a conexão 
cultural das pessoas que serão 
integradas. Aliás, o fit cultural 
deveria ser analisado pari pas-
su com o fit estratégico, antes 
da realização de um processo 
de fusão ou aquisição, especial-
mente de startups.

Fui líder global de fusões e 
aquisições de uma empresa 
de contact center (faturamen-
to de R$ 10 bilhões, com ações 

Fórmula para transformação de 
empresas e integração de startups

listadas na bolsa de NY, con-
trolada por um grande fundo 
de private equity e atuação em 
14 países).

Minha função era identifi-
car, negociar, adquirir e inte-
grar concorrentes (em regiões 
estratégicas ou com clientes 
complementares), bem como 
empresas (startups ou conso-
lidadas) com tecnologias dis-
ruptivas, que pudessem ser ab-
sorvidas pela minha empresa, 
e utilizada em nossos clientes.

O fit cultural na integração de 
aquisições de concorrentes que 
já atuavam no mesmo segmen-
to não foi tão desafiador, pois a 
cultura já era praticamente a 
mesma (respeitando-se apenas 
as particularidades regionais e 
alguns poucos ajustes).

O grande desafio estava em 
integrar empresas de tecnolo-
gia, ainda mais startups, numa 
corporação que tinha uma inér-
cia muito grande, estruturas or-
ganizacionais rígidas, modelos 
de compensação tradicionais.

Enquanto a área comercial 
da empresa de contact center 
era remunerada por vendas de 
horas de operadores, as star-
tups tinham como DNA a en-
trega de eficiência aos clien-
tes, com menos horas homem 
e mais softwares e robôs, com 
inteligência artificial.

Com isso, a equipe de vendas 
da empresa compradora, que 
tinha 400 clientes ativos ao re-
dor do mundo, ofereceu enor-
me resistência em passar a ven-
der serviços que, apesar de te-
rem margens substancialmen-
te maiores, apresentavam recei-
tas menores.

A alta gestão da empresa não 
estava conseguindo alinhar os 
interesses da área comercial, 
que boicotava as startups ad-
quiridas (chegando a colocarem 
propostas distintas no mesmo 
cliente, competindo entre si).

Essa excrecência somente foi 
contornada quando a alta ges-
tão propôs a mudança das mé-
tricas de remuneração para a 
área comercial, passando a pa-
gar pela margem do projeto. Es-
se foi apenas um dos diversos 
desafios enfrentados.

A chave para fazer as duas 
transformações funcionarem 
em paralelo é estabelecer um 
novo processo organizacional.

Estevao Seccatto é professor de Turnaround na FIA Business School. Engenheiro naval (Poli/USP), extensão em economia (Harvard), 
finanças e marketing (FEA/USP), tecnologia (Singularty University), mestrando (University of Liverpool)
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w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2485
Sábado, 28 de Maio de 2022 

Concurso 2534
2ª feira, 30 de Maio de 2022 

Concurso 2372
Sábado, 28 de Maio de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2319
2ª feira, 30 de Maio de 2022 

Concurso 5866
2ª feira, 30 de Maio de 2022 

05   12   32   38   47   60

23   33   35   45   48   49

03   06   16   29   32   48

07    08    10    11    12

14    15    16    17    18

20    21    22    23    25

01    07    19    23    26

28    31    33    35    43

53    65    67    71    75

77    80    84    94    97

14    16    30    48    63

Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Não chove. 

TEMPERATURA

Mínima 16º    l    Máxima 28º

OEtanol ressur-
giu com a eco-
nomia de bai-

xo carbono e a “com-
moditização” vai con-
solidar o biocombustí-
vel como uma alterna-
tiva viável para enfrentar a 
crise energética contemporâ-
nea em escala mundial.

Quando o primeiro choque 
do petróleo fez a cotação in-
ternacional do produto au-
mentar em mais de 400%, o 
Brasil importava 70% do que 
consumia (década de 70). 
Diante de um possível apa-
gão energético, o Governo re-
solveu estimular a produção e 
o uso do etanol para reduzir 
a dependência do combustí-
vel fóssil. De lá para cá, o bio-
combustível já substitui 50% 
de toda gasolina vendida no 
país e melhora, sobremanei-
ra, a qualidade do ar das me-
trópoles brasileiras.  

É certo que esta história 
teve altos e baixos. Na dé-
cada de 1980, era só suces-

so, com 60% dos veí-
culos vendidos movi-
dos a etanol. Logo de-
pois, com a queda dos 
preços do petróleo, o 
interesse do merca-
do voltou-se para au-

tomóveis à gasolina e o bio-
combustível foi praticamen-
te abandonado. A retomada 
veio somente a partir de 2003 
na esteira de uma discussão 
mundial a respeito do aque-
cimento global, haja vista 
que o etanol pode reduzir a 
emissão dos Gases de Efeito 
Estufa (GEE’s) em até 90%.

O Brasil transformou-se, 
então, em referência mundial 
com uma alternativa susten-
tável de mobilidade urbana 
que reduz a importação de 
petróleo e, ao mesmo tempo, 
mitiga as emissões de GEE’s 
- a cidade de São Paulo, por 
exemplo, possui uma quali-
dade do ar melhor do que há 
30 anos.  São benefícios que já 
poderiam ser percebidos em 
escala global se o etanol fosse 

produzido e consumido nos 
quatro cantos do planeta. Por 
isso a importância de trans-
formá-lo em uma commodity.

A commoditização nada 
mais é que padronizar uma 
mercadoria para que seja 
transacionada internacio-
nalmente sem taxações ou 
barreiras, assim como o ca-
fé, o açúcar e o petróleo. Isso 
possibilitará negócios de lon-
go prazo e maior previsibili-
dade para a produção - uma 
garantia contra a volatilida-
de das cotações. Defendi es-
sa proposta na 15ª ISO DATA-
GRO - Conferência Internacio-
nal, que discutiu as principais 
questões da indústria global 
do açúcar e do etanol, lá em 
Nova York.

As commodities são agen-
tes promotores de desenvolvi-
mento econômico. Veja o caso 
da soja no Cerrado brasileiro. 
Desde a introdução da legu-
minosa, o PIB da região qua-
druplicou e a melhoria do Ín-
dice de Desenvolvimento Hu-

Etanol mundial mano comprova isso - o que se 
vê, em todo lugar, são empreen-
dimentos comerciais e indus-
triais ligados à soja gerando 
emprego e renda. Esse efeito 
multiplicador pode impactar 
também a cadeia produtiva do 
etanol, assegurando benefícios 
para todos os brasileiros.

O que precisamos agora é 
estimular que novos players 
contribuam para a produção 
mundial do biocombustível, 
hoje concentrada nos Estados 
Unidos e no Brasil. Por isso a 
importância do Sustainable 
Mobility: Ethanol Talks, even-
to por meio do qual o Gover-
no Brasileiro que está apresen-
tando o caso de sucesso do eta-
nol brasileiro a países com vo-
cação natural para a produção 
de açúcar - a Guatemala foi es-
colhida para sediar o primeiro 
encontro.

Diante do desafio de comba-
ter as mudanças climáticas, a 
“commoditização” do etanol é 
uma solução imediata, econo-
micamente viável e ambien-
talmente sustentável para re-
duzir as emissões dos GEE’s e, 
nesse novo mercado, o Brasil é 
um candidato natural para ser 
protagonista. 

Deputado Arnaldo Jardim é presidente da Frente Parlamentar pró Setor Sucroenergético - Cidadania/SP



Em alusão ao Dia 
Mundial de Combate às 
Drogas, comemorado no 
dia 26 de junho, o CAPS 
AD (Centro de Atenção 
Psicossocial – Álcool e 
Drogas) de Sumaré rea-
liza a Campanha “Junho 
Branco” em toda a rede 
municipal de Saúde. Car-
tazes de conscientização 
estarão disponibilizados 
nos espaços públicos, 
orientando para o cui-
dado com a saúde men-
tal da população, além 
de atividades de orienta-
ção nas escolas munici-
pais e grupos dos CRASs 
(Centro de Referência em 
Assistência Social).

O CAPS AD foi inau-
gurado em 2019 e conta 
com uma equipe técni-
ca responsável em ofe-
recer cuidados, atenção 
integral e continuada a 
dependentes químicos. 
A equipe é formada por 
psiquiatra, psicólogo, en-
fermeiro e técnicos de 
enfermagem, assistente 
social, terapeuta ocupa-
cional e recreacionista. 
“O CAPS AD é uma uni-
dade de extrema impor-
tância para o atendimen-
to em saúde mental, pois 
acolhe as pessoas que 
sofrem com transtornos 
mentais decorrentes da 

dependência química – e 
que muitas vezes são jul-
gadas e marginalizadas. 
O órgão oferece atendi-
mento interdisciplinar 
para a reabilitação e in-
clusão social dessas pes-
soas”, explicou o prefeito 
Luiz Dalben.

A equipe do Centro 
de Atenção Psicossocial 
realiza acolhimentos, 
grupos e oficinas tera-
pêuticos (autocuidado, 
culinária, horta, músi-
ca e ateliê aberto). Todo 
cuidado é planejado por 
meio do Plano Terapêu-

tico Singular (PTS), ela-
borado junto ao pacien-
te e à equipe de referên-
cia, seguindo sempre a 
necessidade individual. 
Além disso, o serviço 
ainda oferece suporte à 
família do paciente, por 
meio do grupo de famí-
lia que acontece sema-
nalmente na unidade. O 
CAPS AD está localiza-
do na Rua Antonieta Ra-
vagnani Tanner, nº 190, 
Residencial Bordon II. A 
unidade funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 
8h às 17h.

Sumaré promove 
Campanha ‘Junho 
Branco’ na rede 
municipal de Saúde

DIÁLOGOS NA SOCIEDADE

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O prefeito Luiz Dalben 
assinou nesta segunda-
-feira, dia 30, a autoriza-
ção para a regularização 
fundiária da Vila Operá-
ria, na região da Área 
Cura, onde residem 336 
famílias. Agora, o pedido 
será enviado para o car-
tório e, em breve, os mo-
radores receberão a do-
cumentação definitiva de 
suas residências, um so-
nho antigo da população 
do local. A regularização 
ocorre por meio do pro-
grama Cidade Legal, um 
convênio com o Governo 
do Estado.

A Vila Operária existe 
há 18 anos e, desde 2017, 
a Administração traba-
lha para a regularização 
fundiária do núcleo. “Fo-
ram anos de luta e muito 
trabalho e me sinto hon-
rado em participar da 
realização de mais este 
sonho para a nossa po-
pulação, que foi possí-
vel graças a uma parce-
ria da Prefeitura com o 
Governo do Estado, por 
meio do programa Cida-
de Legal, intermediada 
pelo nosso deputado es-
tadual Dirceu Dalben. É 
com grande alegria que 
trabalhamos para re-

Prefeito Luiz Dalben assina 
autorização para regularização 
fundiária da Vila Operária

Luiz Dalben: “Logo, essas casas serão dos nossos moradores e ninguém pode tirar”

DIVULGAÇÃO

PROGRAMA CIDADE LEGAL

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Fundo Social e 
Educação de Nova 
Odessa lançam 
‘Lacre Solidário’ 
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Todos os veículos contam com ar-condicionado, isolamento térmico e acústico, tomadas USB e Wi-Fi 

A partir desta semana, 
o Transporte Coletivo Ur-
bano de Sumaré contará 
com novos ônibus. A frota 
foi totalmente substituída 
e passará a ter seis car-
ros a mais, passando de 
29 para 35 em circulação. 

A conquista é resulta-
do dos esforços da Admi-
nistração Municipal em 
oferecer uma alternati-
va com melhor qualida-
de aos usuários de trans-
porte urbano na cidade. 

“Chegaram a mim as 
sugestões dos passagei-
ros sobre o serviço ofe-
recido, identificamos es-
sa necessidade de reno-
vação e negociamos com 
a empresa, que nos aten-
deu”, comentou o prefei-
to Luiz Dalben.

Os novos ônibus co-
meçaram a circular nes-
ta segunda-feira (30). 

“A mobilidade urba-
na é peça fundamental 
no dia a dia de um mu-
nicípio e a renovação da 
frota dará nova dinâmi-

ca ao transporte coleti-
vo, reduzindo o tempo de 
espera por um ônibus e 
tornando a viagem mais 
agradável. E o melhor, in-
vestimento sem nenhum 
custo ao passageiro”, 

completou o prefeito.
Os veículos possuem 

chassi Mercedes Benz OF 
1721 e carrocerias Caio 
Apache Vip e Marcopo-
lo New Torino. Todos os 
carros são equipados com 

motores de tecnologia Eu-
ro 5, com menor emissão 
de poluentes.

“Os ônibus contam ain-
da com poltronas estofa-
das, sistema de ar-condi-
cionado, isolamento tér-

mico e acústico, tomadas 
USB para carregamento 
de aparelhos eletrônicos, 
celulares, tablets, entre 
outros, bem como Wi-Fi. 
Além disso, os veículos 
dispõem de elevador de 

Com 35 novos ônibus, Sumaré renova 
frota do transporte coletivo urbano

Renovação da frota dará nova dinâmica ao transporte coletivo, 
além de reduzir o tempo de espera e tornar a viagem mais agradável 

DIVULGAÇÃO

Campanha ajuda 
na prevenção e na 
conscientização 
sobre o uso de 

drogas

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

acessibilidade centrali-
zado, facilitando a entra-
da nos carros”, explicou o 
secretário de Mobilidade 
Urbana e Rural de Suma-
ré, Roberto Vensel. 

Ele afirmou ainda que, 
com o aumento da frota, 
as 22 linhas em funcio-
namento serão fortaleci-
das. “Dessa forma, serão 
mais assentos e carros 
chegando na hora mar-
cada nos pontos de em-
barque”, disse.

Os veículos possuem a 
nova identidade da MOV 
Sumaré, marca da con-
cessionária Rápido Suma-
ré, da qual faz parte a Ou-
ro Verde, concessionária 
responsável pelo serviço. 
Os carros em circulação 
são da cor cinza e laranja.

O preço da tarifa prati-
cado em Sumaré é de R$ 
4,40, desde dezembro de 
2020. O município cus-
teia passagens de estu-
dantes, que têm direito a 
40% de subsídio do valor 
integral, e de idosos com 
mais de 60 anos, benefi-
ciados com a gratuidade 
do serviço.

gularizar diversos bair-
ros em Sumaré, ofertan-
do moradia digna para 
nossos moradores. Lo-
go, essas casas serão dos 
nossos moradores e nin-
guém pode tirar. Agrade-
ço a Deus a oportunidade 
de ser prefeito e poder lu-
tar por aqueles que mais 
precisam”, disse o prefei-
to Luiz Dalben.

Sumaré trabalha para 
promover a regulariza-
ção fundiária de diversas 
áreas, por meio da Secre-
taria Municipal de Habi-
tação. Para fortalecer o 
trabalho, a cidade firmou 

com o Governo Estadual 
o convênio Cidade Legal, 
que tem o objetivo prin-
cipal de desburocratizar 
e agilizar os processos 
de regulamentação, sem 
custo aos municípios e 
aos moradores. As pre-
feituras recebem apoio 
técnico para a regulari-
zação de parcelamento 
do solo e de núcleos ha-
bitacionais, públicos ou 
privados, para fins resi-
denciais, localizados em 
área urbana ou de expan-
são urbana.

“Trabalhamos com 
muito empenho para pro-

porcionar moradia digna 
aos nossos moradores. O 
prefeito Luiz Dalben nos 
incumbiu de trabalhar 
para regularizar diver-
sas áreas em Sumaré e 
ver esse trabalho dando 
frutos é uma sensação 
de missão concretizada 
e um sonho realizado pa-
ra todos nós da Secreta-
ria de Habitação. Conti-
nuamos trabalhando pe-
las demais áreas da cida-
de, a fim de levar qualida-
de de vida para a popu-
lação”, disse o secretário 
municipal de Habitação, 
Douglas Oliveira.



Os enfermeiros sal-
varam muitas vidas na 
pandemia. Em reconhe-
cimento ao trabalho des-
ses profissionais da li-
nha de frente, a Prefei-
tura de Hortolândia pro-
moveu uma homenagem 
às equipes de enferma-
gem da rede municipal 
de saúde, nesta terça-fei-
ra (31/05), na Câmara Mu-
nicipal. Participaram do 
evento o prefeito José Na-
zareno Zezé Gomes e o 
secretário de Saúde, Dê-
nis André José Crupe. A 
abertura foi com uma ho-
menagem para as equi-
pes de enfermagem do 
município. A diretora de 
atenção especializada da 
Secretaria de Saúde, Fá-
tima Gomes, declamou 
um poema, de sua auto-
ria, intitulado “O que ver-
dadeiramente nos moti-
va”, cujo tema é o exercí-
cio da profissão.   

O prefeito Zezé Gomes 
destacou que o evento foi 
uma ocasião especial pa-
ra expressar gratidão aos 
profissionais de enferma-
gem do município. “Esse é 
um momento tão valioso 
para nós. É um momento 
de mostrar gratidão por 
tudo que vocês enfrenta-
ram na pandemia. Vocês 
são a linha de frente. Dei-
xaram o lar para ir para 
o front da batalha. A en-
fermagem é a primeira a 

Evento homenageia profissionais 
de enfermagem da rede pública

Palestra traçou panorama da categoria em âmbito estadual e nacional 
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RECONHECIMENTO

TOTALMENTE DIGITAL

Os primeiros a enviar os dados 
para recadastramento, ao longo de 
junho, serão os nascidos em janeiro 
e fevereiro; censo é obrigatório 

Começa, nesta quar-
ta-feira (01/06), o novo 
censo previdenciário, 
promovido pelo Horto-
prev (Instituto de Pre-
vidência dos Servidores 
Públicos Municipais) de 
Hortolândia. O recadas-
tramento será feito de 
maneira escalonada, to-
mando como referência 
o mês de aniversário dos 
funcionários. Os primei-
ros a enviar seus dados, 
ao longo de junho, serão 
os nascidos em janeiro e 
fevereiro. Em julho, che-
ga a vez dos nascidos em 
março e abril e assim 
sucessivamente. A ação 
tem o apoio da Prefeitu-
ra de Hortolândia.

De acordo com a supe-
rintendência do Horto-
prev, o censo é obrigató-
rio e se encerra em no-
vembro deste ano. O não 
recadastramento dentro 
do período especificado 
acarretará em suspen-
são do pagamento do sa-
lário e vencimentos.

Desta vez, a coleta de 
dados será totalmente 
digital, podendo o ser-
vidor encaminhar docu-
mentos até mesmo pe-
lo celular. O canal fica-
rá disponível, de modo 
permanente, no portal 
da autarquia.

Entre os documentos 
solicitados estão: iden-
tidade com foto e CPF, 
registro civil (casamen-
to ou nascimento), com-
provante de residência, 
extrato do CNIS-Cadas-
tro Nacional de Infor-
mações Sociais (obtido 
no aplicativo ou no site 
Meu INSS) ou CTPS-Car-
teira de Trabalho e Pre-
vidência Social (páginas 
de identificação e regis-
tro de trabalho).

“O Censo Cadastral 
vem ao encontro da ne-
cessidade de aprimora-
mento das informações 
para a gestão adminis-
trativa e previdenciária 
dos servidores públicos 
efetivos e seus respec-
tivos dependentes, vin-
culados ao Regime Pró-
prio de Previdência So-

cial (RPPS) do Município 
de Hortolândia. A Legis-
lação prevê que no míni-
mo a cada cinco anos se-
ja realizado o censo, se-
gundo o que dispõe os 
arts. 3º e 9º da Lei Fede-
ral nº 10.887 de 18 de ju-
nho de 2004. É impor-
tante destacar que é de-
ver funcional dos servi-
dores e servidoras parti-
cipar da atualização de 
seus dados cadastrais 
em conformidade com 
o disposto nos arts. 289, 
XIX e 305, II da Lei Mu-
nicipal nº 2.004 de 7 de 
fevereiro de 2008. O ob-
jetivo central é qualifi-
car o cadastro dos ser-
vidores para que o estu-
do atuarial anual seja o 
mais consistente possí-
vel e reflita as condições 
ideais do financiamento 
da previdência local”, es-
clarece o superintenden-
te do Hortoprev, Antonio 
Agnelo Bonadio. 

De acordo com a au-
tarquia, o último censo, 
iniciado em 2017 e feito 
manualmente, foi con-
cluído em 2019. O Hor-
toprev é o órgão respon-
sável pelo recolhimen-
to, gestão e aplicação das 
contribuições previden-
ciárias dos servidores 
públicos ativos e inati-
vos do município.

De acordo com o Hortoprev, o não recadastramento dentro do período 
especificado acarretará em suspensão do pagamento do salário e vencimentos

Censo do funcionalismo público de 
Hortolândia começa nesta 4ª feira
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CONFIRA OS DOCUMENTOS NECESSÁRIOS

Para servidores efetivos:
•  Documento de identidade com foto e CPF
•  Registro civil (casamento ou nascimento)
•  Comprovante de residência
•  Extrato do CNIS-Cadastro Nacional de Informações Sociais (obtido 
no aplicativo ou no site Meu INSS) ou CTPS-Carteira de Trabalho e 
Previdência Social (páginas de identificação e registro de trabalho).

Para os dependentes:
•  Documento de identidade com foto e CPF
•  Registro civil (casamento ou nascimento)

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

Você ainda não se 
imunizou contra a In-
fluenza? Então, fique 
atento. A campanha de 
vacinação contra a doen-
ça termina nesta sexta-
-feira (03/06). A campa-
nha acontece das 8h às 
15h30 nas UBSs (Unida-
des Básicas de Saúde), 
inclusive naquelas onde 
é feita a vacinação con-
tra a Covid-19. Até o mo-
mento, o município já 
vacinou 27.652 pessoas. 
A Secretaria de Saúde re-
força a orientação que o 
uso de máscara conti-
nua obrigatório dentro 
das unidades de saúde, 
inclusive durante as va-
cinações. 

A Secretaria de Saú-
de reforça que a cober-
tura vacinal está baixa 
em todos os públicos-al-
vos e que é importante 
as pessoas se imuniza-
rem, uma vez que esta 
época do ano é o período 
de maior transmissão da 
doença. A meta da cam-
panha é vacinar 90% das 
pessoas dos públicos-al-
vos. A Secretaria de Saú-
de orienta que a popula-
ção deve tomar a vacina 
contra a Influenza uma 
vez por ano.

A campanha está na 
4ª etapa, cujos públi-
cos-alvos são caminho-
neiros, trabalhadores 
do transporte coletivo, 

forças de segurança, de 
salvamento e armadas, 
funcionários do sistema 
prisional e pessoas pri-
vadas de liberdade. 

Também continuam a 
ser imunizados os públi-
cos-alvos das etapas an-
teriores, que são profis-
sionais das redes públi-
ca e particular de Edu-
cação, pessoas com co-
morbidades e deficiên-
cia com idade a partir 
de 5 anos, crianças de 
seis meses a menos de 
5 anos, gestantes, puér-
peras, idosos de 60 anos 
ou mais e profissionais 
das redes pública e par-
ticular de Saúde.

Pessoas com comor-
bidades devem apre-
sentar atestado, relató-
rio médico ou receituá-
rio para comprovar que 
têm as referidas doen-
ças. Já pessoas com defi-
ciência também devem 
apresentar algum ates-
tado que comprove a de-
ficiência, com exceção 
dos deficientes físicos. 

Gestantes devem le-
var a carteira de pré-na-
tal. Puérperas devem 
apresentar relatório de 
alta ou Certidão de Nas-
cimento do bebê. Podem 
recebem a vacina puér-
peras com até 45 dias 
após o parto. Profissio-
nais de Educação e de 
Saúde deverão apresen-
tar algum documento 
que comprove sua atua-
ção nas áreas.

Campanhas de vacinação 
contra Influenza e Sarampo 
terminam nesta sexta-feira

EM HORTOLÂNDIA

fazer o atendimento aos 
pacientes. Muitos tive-
ram que dobrar plantão. 
A atuação dos profissio-
nais de enfermagem foi de 
importância fundamental 
no enfrentamento à pan-
demia. Foram momen-
tos muito difíceis. Vocês 
tiveram que pegar na mão 
de um pai ou de uma mãe 
que perderam filhos. Tive-
ram ainda que enfrentar 
o medo do risco de trans-
mitir a doença para seus 
filhos em casa. Esse even-
to é para homenagear o 
Dia da Enfermagem. Mas 
todo dia é o dia dos pro-
fissionais de enfermagem 
e de saúde. Por tudo isso, 
a Prefeitura trabalha pa-
ra valorizar os profissio-
nais de enfermagem do 
município. Queremos ter 
essa tratativa com vocês 
de igual para igual. Sou 
um soldado como vocês. 
Mas, a pandemia ainda 

está aí. Por isso, vamos 
abrir mais leitos para 
atendimento na Unidade 
Respiratória. Além disso, 
estamos com um concur-
so para abrir mais vagas 
e fazer mais contratações 
para a área de saúde”, des-
tacou o prefeito.

O secretário de Saúde, 
Dênis André José Crupe, 
reforçou a importância da  
atuação dos profissionais 
da enfermagem no aten-
dimento à população na 
pandemia. “A enferma-
gem teve grande visibili-
dade na pandemia. É uma 
profissão que passou a 
ser reconhecida no sécu-
lo XIX, foi evoluindo, e ho-
je desempenha papel pre-
ponderante. Junto com es-
sa evolução, é preciso ha-
ver a valorização da car-
reira profissional, que é o 
que a Prefeitura quer fa-
zer e discutir com os pro-
fissionais da rede munici-

pal”, salientou Dênis.
O evento ainda teve a 

palestra “Uma voz para 
liderar – Investimento na 
enfermagem em respei-
to aos seus direitos pa-
ra garantir a saúde glo-
bal”, ministrada pela en-
fermeira e conselheira ti-
tular do Coren-SP (Con-
selho Regional de Enfer-
magem do Estado de São 
Paulo), Vanessa Morrone 
Maldonado. 

A palestrante apresen-
tou um painel histórico 
da enfermagem, desde o 
surgimento da atividade 
e sua evolução. Também 
traçou um panorama so-
bre o exercício da pro-
fissão em âmbito esta-
dual e nacional. A pales-
tra ainda destacou o em-
poderamento da enfer-
magem durante a pan-
demia e a importância 
da representação políti-
ca da categoria.
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Por sete votos favo-
ráveis e um contrário, 
os vereadores de Nova 
Odessa aprovaram o au-
mento do subsídio pa-
ra a concessionária do 
transporte coletivo urba-
no, a Rápido Sumaré, de 
R$ 2,42 por viagem para 
R$ 3,64, na sessão de Câ-
mara desta segunda-fei-
ra (30). Com isso, a tarifa 
por usuário cairá de R$ 
3,10 para R$ 3. Por ano, 
a administração desem-
bolsará R$ 1,3 milhão pa-
ra custear o subsídio.

Semana passada, o 
prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho, ha-
via anunciado que pre-
tendia reduzir o valor da 
tarifa no transporte co-
letivo urbano (Munici-
pal) de Nova Odessa pa-
ga pelo usuário. O sub-
sídio foi criado pela Lei 
Municipal nº 2.497, de 20 
de maio de 2011.

O valor da tarifa para 
o usuário estava afixado 
em R$ 3,10 “na catraca”, 
mas a Prefeitura com-
plementava essa “passa-
gem” com mais R$ 2,42 a 
título de subsídio ao pas-
sageiro. Portanto, a em-
presa recebia R$ 5,52 an-
teriormente. Com o au-
mento do subsídio, a em-
presa passará a receber 
R$ 6,64 (R$ 3 do usuário 
e R$ 3,64 como subsídio).

A prefeitura atendeu a 

Câmara aprova aumento no subsídio 
e tarifa será reduzida em Nova Odessa

PARA R$ 3,00 

è LEIA MAIS NA PÁGINA 08

1º Literalendo leva 
25 mil pessoas 
ao Parque Dorothy, 
em Hortolândia
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Em prol do Centro Boldrini, valor obtido com venda de lacres será revertido para tratamento de pacientes

A Prefeitura de Nova 
Odessa, através do Fundo 
Social de Solidariedade, 
em parceria com a Secre-
taria Municipal de Edu-
cação, lançou nesta ter-
ça-feira (31), a Campanha 
“Lacre Solidário – Sal-
vando Vidas com Amor”. 
A campanha visa contri-
buir com o Centro Infantil 
Boldrini, levantando re-
cursos que serão rever-
tidos em quimioterapias 
e outros procedimentos 
oferecidos gratuitamente 
aos pacientes do Boldrini.

A instituição vende os 
lacres arrecadados e o 
valor obtido é revertido 
para o tratamento dos 
pacientes, como quimio-
terapias e outras necessi-
dades do hospital.

O lançamento acon-
teceu na sede do Fundo 
Social de Solidariedade, 
localizado na Rua Hei-
tor Penteado, no Centro, 
e contou com a partici-
pação da presidente vo-
luntária do Fundo Social, 

Rose Miranda, o secretá-
rio de Educação, José Jor-
ge Teixeira, a diretora do 
Ensino Fundamental da 
Rede Municipal, Denile 
Marin, e, representan-
do o prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o secretário 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social, Rafael 
Brocchi, além do repre-
sentante da Câmara Mu-
nicipal, o vereador Oséias 
Jorge, e também Regina 

Célis Sasso, voluntária da 
Campanha do Lacre e do 
Boldrini.

Além desses, também 
participaram autoridades 
de diversas pastas da Ad-
ministração Municipal. O 
evento contou com a par-
ticipação especial da Fan-
farra da EMEF Professora 
Alzira Ferreira Delegá, do 
Green Village.

Rose Miranda declarou 
ter recebido com alegria 

esse projeto e se dispôs a 
ajudar no que for neces-
sário. “Faço parte da cor-
rente do bem, tudo o que 
for para ajudar o próxi-
mo estou dentro. Essa 
corrente é formada por 
pessoas que gostam de 
pessoas, então todos aqui 
estão dispostos a salvar 
vidas, vidas de crianças, 
que são parte tão impor-
tante no nosso mundo”, 
disse Rose.

Para Regina Célis, que 
incentiva o Comércio de 
Nova Odessa a participar 
e também é a responsá-
vel por conseguir brindes 
para um sorteio entre os 
estudantes, a campanha 
é uma maneira de sal-
var vidas de uma doen-
ça que machuca as crian-
ças e consequentemen-
te suas famílias. “Que-
remos conscientizar a 
todos, que tenham es-
se olhar atento, e quan-
do enxergarem algum la-
cre, logo lembrarem de 
trazer para nós da cam-
panha e assim ajudar al-
guma criança que tanto 
precisa”, disse.

A proposta da campa-
nha do Lacre Solidário é 
envolver todas as crian-
ças da Rede Pública Mu-
nicipal de Ensino, o Co-
mércio novaodessense e 
o Poder Público, para que 
haja a maior arrecadação 
de lacres possível.

Para isso, os organiza-
dores promovem uma es-
pécie de gincana para in-
centivar os estudantes da 
cidade a participarem e 

juntarem lacres. As duas 
classes vencedoras, uma 
do Ensino Fundamental 
e outra da Educação In-
fantil, as que mais arre-
cadarem, serão premia-
das com um passeio no 
final do ano.

“Participo desta cam-
panha há 23 anos. Somos 
490 voluntários no Cen-
tro Boldrini e eu acredito 
que, se plantarmos uma 
sementinha na criança, 
de conscientização sobre 
a importância de ajudar 
o próximo, a colheita se-
rá bem próspera”, finali-
zou Regina.

O lançamento da cam-
panha acontece agora, 
mas a arrecadação pros-
segue até o dia 10 de no-
vembro deste ano. Ca-
da escola, por classe, fa-
rá a contagem do que ar-
recadou. A partir desta 
data, o material será re-
colhido e levado ao Fun-
do Social de Solidarieda-
de. E, no dia 24 de novem-
bro, Dia de Ação de Gra-
ças, será feito o encerra-
mento, com o anúncio 
das classes vencedoras.

Rose Miranda: “Faço parte da corrente do bem, 
tudo o que for para ajudar o próximo estou dentro”

Fundo Social e Educação de N. Odessa 
lançam Campanha ‘Lacre Solidário’
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aprovaram por 
7 a um o projeto 

do Executivo

Na última sexta-feira 
(27/05), a jovem tenista 
novaodessense Manue-
la Gonçalez Ganciar foi 
campeã Paulista inter-
clubes na categoria 18 
anos, jogando duplas 
pela Sociedade Hípica 
de Campinas. Em dispu-
ta realizada em Campi-
nas, as duplas enfren-
taram na final o Clube 
Athletico Paulistano, 
de São Paulo. O título 
foi definido em 2 jogos, 
com 2 vitórias da Hípi-
ca Campinas.

Nesta semana, a tenis-
ta novaodessense se pre-
para para disputar, en-
tre os dias 09 e 16 de ju-

nho, a etapa G1 – Infan-
to de Rio Preto, do Cam-
peonato Brasileiro de Tê-
nis organizado pela CBT 
(Confederação Brasileira 
de Tênis), no Palestra Es-
porte Clube, em São José 
do Rio Preto.

Manuela Gonçalez 
Ganciar ocupa a 25ª co-
locação do ranking bra-
sileiro na categoria 18 
anos e buscará bons re-
sultados na competição 
para subir ainda mais 
no ranking.

A tenista tem patrocí-
nios do Shopping Park-
City Sumaré e Grupo 
Aposerv e apoios do Es-
paço New Corp – Pila-
tes, Nutricionista Danie-
la Kokol, Anima Move e 
Loja Tigrão.

Manuela Ganciar vai 
disputar o Brasileiro 
de Tênis em São 
José do Rio Preto

CATEGORIA 18 ANOS
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Manuela buscará bons resultados na 
competição para subir ainda mais no ranking
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reivindicação da empre-
sa concessionária do sis-
tema municipal. A tarifa 
não era reajustada des-
de 31 de julho de 2019, há 
praticamente três anos, 
período em que os cus-
tos do transporte em ge-
ral cresceram bastante, 
principalmente o preço 
do óleo diesel.

O primeiro pedido de 
reajuste foi feito pela 
empresa em outubro de 
2020. Para comparação, 
em setembro de 2020, o 
preço médio do litro do 
óleo diesel no país, se-
gundo a ANP (Agência 
Nacional de Petróleo), 
era em torno de R$ 3,00. 
Atualmente, após o re-
cente aumento nas cota-
ções do petróleo, o preço 
já passa dos R$ 6,80 por 
litro. A reivindicação da 
empresa era uma tarifa 
de R$ 10,52.

“Com base no instituto 

jurídico do reequilíbrio 
econômico-financeiro 
dos contratos, a empre-
sa concessionária havia 
solicitado a correção do 
valor da tarifa com base 
em planilhas que o fun-
damentam. O pedido vi-
nha sob análise técni-
ca e jurídica da comis-
são constituída por es-
sa finalidade, que acatou 
parte dos argumentos e 
das planilhas apresenta-
das pela empresa. A par-
tir do relatório dessa co-
missão, o prefeito Leiti-
nho buscou essa solução, 
que preserva o usuário 
sem prejudicar a empre-
sa”, explicou o secretário 
municipal de Governo, 
Robson Paulo, na oca-
sião do anúncio.

“Dessa forma, pode-
mos recompor parcial-
mente a defasagem da 
tarifa recebida pela con-
cessionária, sem aplicar 

nenhum reajuste ao va-
lor pago pelos usuários 
– pelo contrário, ainda 
conseguimos assegurar 
uma pequena redução no 
preço da passagem para 
quem realmente utiliza o 
Transporte Coletivo pa-
ra ir diariamente ao tra-
balho, à escola, à Unida-
de de Saúde”, afirmou o 
prefeito Leitinho¸ duran-
te anúncio.

A empresa concessio-
nária também se com-
prometeu a substituir a 
atual frota por veículos 
mais novos, de forma a 
voltar a cumprir as nor-
mas sobre idade dos veí-
culos previstas no con-
trato de concessão.

Atualmente, o sistema 
de transporte coletivo ur-
bano é composto por cin-
co linhas, realizadas por 
sete veículos, que trans-
portam diariamente uma 
média de mil passageiros.
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A Prefeitura de Suma-
ré publicou o edital que 
institui no Município o 
programa Precatório Já 
2022 para pagamento 
antecipado de precató-
rios, por meio da Câma-
ra de Conciliação. De 13 
de junho a 27 de julho, 

titulares, herdeiros ou 
cessionários de precató-
rios poderão apresentar 
suas propostas median-
te deságio de 40% para o 
recebimento dos valores 
devidos pelo Município.

As propostas deve-
rão ser apresentadas 
em formulário disponí-
vel no site da Prefeitura 
(www.sumare.sp.gov.br, 

na aba Câmara de Con-
ciliação), devidamente 
preenchido e acompa-
nhado da documenta-
ção exigida, protocola-
do no Setor de Protocolo 
Geral, localizado na rua 
Dom Barreto, 1.211, cen-
tro, de segunda a sexta-
-feira, das 8 às 17 horas.

E st ã o  reser v a dos 
mais de R$ 40 milhões 

para os acordos, pagos 
diretamente pelo Poder 
Judiciário. A Câmara de 
Conciliação vai analisar 
as propostas e a classifi-
cação será feita de acor-
do com os critérios do 
edital como ser porta-
dor de doenças graves, 
ser pessoa com deficiên-
cia e ter mais de 60 anos. 
Também será respeita-

da a ordem cronológica 
dos precatórios, de acor-
do com os exercícios a 
que se referem. 

“O programa Precató-
rio Já é mais uma ação 
do Município para fa-
zer nossa economia gi-
rar, antecipando os pa-
gamentos, além de agi-
lizar e desburocrati-
zar o processo. No ano 

passado, realizamos 67 
acordos e este ano que-
remos ampliar este nú-
mero. Com planejamen-
to e respeito ao dinhei-
ro público, conseguimos 
dar continuidade a di-
versas obras e melho-
rias para a população e 
contribuintes”, explicou 
o secretário de Finan-
ças, Eder Ruzza.

Prefeitura de Sumaré lança programa ‘Precatório Já’ 
para pagamento antecipado com deságio de 40%

DESBUROCRATIZAÇÃO

A  Praça do Ângelo To-
mazin, na região do Ma-
ria Antonia, receberá 
nesta quinta-feira, dia 2, 
mais uma edição do pro-
jeto “Prefeitura de Suma-
ré Atende”, das 17 às 22 
horas.  O objetivo é levar 
o atendimento e ouvir as 
demandas da população 
em todas as regiões da 
cidade, por meio de uma 
gestão participativa.

No local serão monta-
dos estandes de secre-
tarias e serviços, como 
Saúde, Sustentabilidade, 
Desenvolvimento Econô-
mico, Inclusão Social, 
além do Fundo Social de 
Solidariedade e da Vigi-

lância Sanitária. O pro-
jeto faz parte do forma-
to participativo da atual 
administração, que visa 
se aproximar cada vez 
mais da população e dar 
voz aos moradores. 

“O projeto é uma par-
ceria de todas as nos-
sas secretarias e Fun-
do Social, que busca a 
humanização do atendi-
mento. Queremos apro-
ximar a população dos 
nossos serviços e ouvir 
nossos moradores, co-
nhecer suas demandas. 
Queremos dar voz aos 
munícipes e continuar 
construindo em con-
junto uma cidade digna 
e em constante desen-
volvimento”, comentou 
a presidente do Fundo 

Projeto ‘Prefeitura de Sumaré Atende’ ouve demandas 
da população na região do Maria Antonia nesta quinta

Atendimento será realizado das 17 às 22 horas na Praça do Ângelo Tomazin

DIVULGAÇÃO

GOVERNO PARTICIPATIVO

AUTONOMIA

Concessionária convida startups e empreendedores a pensarem em soluções voltadas aos clientes com 
deficiência visual e proporcionar autonomia no acesso às faturas impressas e digitais da companhia 

A BRK, concessionária 
privada de saneamento 
básico presente em mais 
de 100 municípios brasi-
leiros, em parceria com 
a Liga Ventures, plata-
forma que conecta star-
tups a grandes empre-
sas para gerar negócios, 
lança o “Desafio: Fatu-
ras Acessíveis”. Com ins-
crições abertas entre os 
dias 1º e 15 de junho, os 
participantes são convi-
dados a pensar em solu-
ções que dão autonomia 
às pessoas com deficiên-
cia visual para acessa-
rem suas contas de água 
e esgoto. Para saber mais 
e se inscrever, os interes-
sados devem acessar a 
página de inovação da 
BRK ou o endereço do 
parceiro do projeto.

A iniciativa faz parte 
do BRK Inova, programa 
que apoia startups e em-
preendedores na criação 
de soluções direcionadas 
ao setor de saneamento 
básico. Neste projeto, o 
objetivo é desenvolver 
soluções voltadas para 
as pessoas cegas e com 

baixa visão, com o desen-
volvimento de sistemas 
que tornam as contas 
acessíveis para leitores e 
programas de audiodes-
crição, além de faturas 
transcritas para Brail-
le, entregues aos clien-
tes que desejam receber 
o material em mãos.

Atualmente, a BRK já 
conta com a opção de fa-
turas em Braile no To-
cantins, onde a compa-
nhia opera em 47 muni-
cípios. Agora, o objetivo 
é expandir esse trabalho 
e oferecer soluções mais 
acessíveis aos clientes de 
todo o país.

“Fazer parcerias com o 
ecossistema de inovação 
faz parte da nossa estra-
tégia de inovação aber-
ta. Quando essa estraté-
gia está conectada com 
iniciativas de diversida-
de e inclusão, o potencial 
de inovação ganha uma 
dimensão social muito 

poderosa. São mais de 7 
milhões de pessoas que 
apresentam alguma de-
ficiência visual no Brasil 
e que, por meio de inicia-
tivas como essa, têm seu 
direito, sua dignidade e 
sua autonomia respeita-
dos. Esse é um propósi-
to que nos aproxima das 
startups e que conta com 
a solução para um desa-

fio real e um objetivo cla-
ro a ser alcançado”, ex-
plica Fabiana Nakamu-
ra-Müller, colíder do GT 
de PCDs da BRK.

COMO PARTICIPAR
As startups interessa-

das devem estar adequa-
das à Lei Geral de Prote-
ção de Dados (LGPD) e 
precisam ter como pre-

missa o desenvolvimen-
to seguro, ou seja, preci-
sam enviar o teste de in-
trusão (pentest) realiza-
do no produto. Também é 
imprescindível que a so-
lução esteja voltada para 
a autonomia do cliente.

“Diversidade e inclu-
são é um compromisso 
que vivemos na prática 
na BRK. Desta forma, é 

As inscrições estão abertas entre os dias 1º e 15 de junho

BRK abre inscrições para desafio de 
acessibilidade em faturas de água
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ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL importante que os nos-
sos clientes com deficiên-
cia visual possam usu-
fruir de acessibilidade 
em todos os nossos ser-
viços, e ter pleno aces-
so à sua fatura de con-
sumo de maneira autô-
noma é um desses exem-
plos. Nosso objetivo é que 
eles consigam acessar to-
das as informações, co-
mo valores, vencimento 
e histórico de consumo, 
seja na fatura virtual ou 
na fatura física. Essa au-
tonomia confere privaci-
dade, promove indepen-
dência na organização fi-
nanceira e administra-
ção pessoal e ainda tem 
um grande impacto na 
qualidade de vida desse 
público que, no que se re-
fere ao exercício de uma 
vida comum de consumi-
dor, não se vê como parte 
da sociedade em que vi-
ve. Com isso, contribuí-
mos para essa inclusão 
e para o sentimento de 
pertencimento”, explica 
Fabiana. Para dúvidas, 
basta enviar um e-mail 
para inovacao@brkam-
biental.com.br ou aces-
sar o site inova.brkam-
biental.com.br.

Social, Mara Dalben.
O projeto é mais uma 

ação da Prefeitura pa-
ra aproximar o contato 
entre a Administração 
e moradores. Em 2019, a 
Prefeitura implantou na 

cidade o canal 156, uma 
linha direta para a popu-
lação solicitar serviços e 
atendimentos e acompa-
nhar o andamento dos 
pedidos. Reuniões pe-
riódicas foram realiza-

das com as Associações 
dos Moradores dos bair-
ros da cidade para ouvir 
as principais reivindica-
ções de cada local e apre-
sentar propostas, solu-
ções e/ou alternativas.

“Sabemos que muitas 
pessoas têm dificuldade 
de procurar nossos ser-
viços durante a semana 
e, para ouvir as deman-
das dos moradores, va-
mos implantar o projeto 
em toda a cidade, levan-
do o atendimento, dan-
do orientações e dando 
sequência ao nosso for-
mato de governo parti-
cipativo. Já implantamos 
o 156, um canal voltado 
para a população solici-
tar serviços e atendimen-
tos, também contamos 
com a Ouvidoria Muni-
cipal para reclamações e 
sugestões, e agora quere-
mos ampliar ainda mais 
o acesso da população à 
Prefeitura”, explicou o 
prefeito Luiz Dalben.

Objetivo é 
oferecer soluções 
mais acessíveis 
para clientes de 

todo país
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De 1º de junho até 30 de novembro, decisões e avaliações sobre as descargas de água para região serão diárias

A partir desta quarta-
-feira, dia 1º de junho, os 
Comitês PCJ assumem a 
gestão das descargas de 
água do Sistema Canta-
reira para as Bacias PCJ 
(Rios Piracicaba, Capiva-
ri e Jundiaí). O modelo de 
gestão ocorre anualmen-
te no “período seco” (ju-
nho a novembro), com o 
objetivo de promover o 
uso eficiente da água de 
forma a liberar somen-
te os volumes necessá-
rios para o abastecimen-
to dos diversos usos da 
água na região.

Neste ano, o desafio é 
ainda maior, pois os vo-
lumes de chuvas abaixo 
da média esperada re-
gistrados no último ve-
rão resultaram em me-
nor recuperação do Siste-
ma Cantareira, que atual-
mente está com seu ní-
vel em 41,6% (31/05). En-
tre junho e novembro, é 
a Câmara Técnica de Mo-
nitoramento Hidrológi-
co (CT-MH) dos Comitês 
PCJ que monitora, reali-
za previsões e decide dia-
riamente qual a vazão de 
água do Cantareira para 
as Bacias PCJ, buscando 
garantir o cumprimen-
to das regras e condições 
para o abastecimento de 
19 municípios do interior 
– cerca de 3,5 milhões de 
habitantes – que depen-
dem diretamente do sis-
tema de reservatórios.

Para Luciano Almei-
da, presidente dos Comi-
tês PCJ e prefeito de Pira-
cicaba, as previsões es-
tavam certas. “Em 2021 
percorremos uma estia-
gem que exigiu muita 
atenção e, como previ-
mos, o cenário para 2022 
está se caracterizando 
acentuado e preocupan-
te. Mantemos nossos tra-
balhos técnicos de moni-

toramento para conduzir 
o melhor uso dos recur-
sos alocados no Sistema 
Cantareira e reforçamos 
junto a todos os gestores, 
tanto da iniciativa públi-
ca quanto privada que se 
preparem para o momen-
to, usem água com res-
ponsabilidade, ou seja so-
mente o necessário. Jun-
tos vamos conciliar pro-
vidências e alinhamen-
to futuro para essa nova 
característica das nossas 
Bacias PCJ”, comentou.

As águas que correm 
nos rios das Bacias PCJ 
atendem a 5,7 milhões 
de pessoas nas cidades, 
além de impulsionar ne-
gócios nas indústrias e 
no setor agro. O consu-
mo é diário, mas as chu-
vas que reabastecem os 
rios e aquíferos não têm 
sido. Para isso, 19 muni-
cípios podem contar com 
a água acumulada nos 
reservatórios do Siste-
ma Cantareira, que divi-
de atenção entre fornecer 
água tanto à Região Me-
tropolitana de São Pau-
lo quanto para o interior.

Este é o sexto ciclo 
deste trabalho que, des-
de 2017, quando foi publi-
cada a nova outorga do 

Sistema Cantareira, ga-
rante a gestão compar-
tilhada entre os Comitês 
PCJ, os órgãos gestores 
ANA (Agência Nacional 
de Águas e Saneamento 
Básico) e DAEE (Depar-
tamento de Águas e Ener-
gia Elétrica do Estado de 
São Paulo), assim como 
a Sabesp (Companhia de 
Saneamento Básico do 
Estado de São Paulo). Os 
Comitês PCJ têm garan-
tidos 158 bilhões de litros 
para utilização de junho 
a novembro.

“Neste momento, é im-
portante que todos os 
usuários de água – nas 
cidades, na indústria e 
no campo – entendam a 
importância de se usar a 
água com eficiência, se-
ja sua origem do Siste-
ma Cantareira, de fontes 
subterrâneas ou de ou-
tros cursos d’água, pois 
viveremos um período 
realmente seco”, ressal-
tou André Navarro, se-
cretário-executivo dos 
Comitês PCJ.

Para essa gestão, a CT-
-MH conta com ferramen-
tas de previsão, critérios 
técnicos e discussões de 
especialistas e usuários 
de água entre os mais de 

130 representantes de di-
versos segmentos que 
fazem parte do grupo. 
Os Comitês PCJ vem in-
vestindo em aperfeiçoa-
mento nas ferramentas 
de previsões meteoroló-
gicas e hidrológicas fu-
turas. Para embasar as 
decisões, a CT-MH conta 
também com os dados on-
-line fornecidos pela Sa-
la de Situação PCJ/DAEE 
(www.sspcj.org.br).

SITUAÇÃO ATUAL
O nível do Sistema Can-

tareira em 31 de maio es-
tá em 41,6%, o que é con-
siderado estado de aten-
ção. As chuvas registra-
das no último trimestre 
deste ano foram abaixo 
da média e, para os pró-
ximos meses, há tendên-
cia de reduzidas precipi-
tações. “A CT-MH é o es-
paço onde os usuários e 
a sociedade debatem e 
decidem pelas vazões a 
serem descarregadas. A 
convivência com os efei-
tos das mudanças climá-
ticas tem trazido desa-
fios adicionais nos pe-
ríodos secos para a se-
gurança hídrica de to-
dos os usos da água nos 
19 municípios que de-

pendem diretamente do 
Sistema Cantareira, as-
sim como para cerca de 
45 cidades que se abas-
tecem de outros manan-
ciais. Os trabalhos pos-
suem um olhar pluria-
nual e buscam zelar pe-
la máxima eficiência do 
uso desta água reserva-
da”, segundo Alexandre 
Vilella, coordenador da 
Câmara Técnica de Mo-
nitoramento Hidrológi-
co dos Comitês PCJ.

No interior, as 19 cida-
des onde o abastecimen-
to é influenciado pelas 
descargas de água do 
Sistema Cantareira são: 
Americana, Atibaia, Bom 
Jesus dos Perdões, Bra-
gança Paulista, Campi-
nas, Hortolândia, Jagua-
riúna, Jundiaí, Itatiba, 
Limeira, Monte Mor, Mo-
rungaba, Nazaré Paulis-
ta, Paulínia, Pedreira, Pi-
racaia, Piracicaba, Su-
maré e Valinhos.

Nas Bacias PCJ, há ou-
tros 45 municípios que 
não dependem direta-
mente das calhas dos 
rios influenciadas pelo 
Cantareira para abaste-
cimento e, portanto, uti-
lizam outros mananciais 
que também necessitam 
de atenção e incentivo ao 
uso eficiente da água

GRUPO DE TRABALHO
Em junho de 2021, os 

Comitês PCJ instituíram 
Grupo de Trabalho vol-
tado a coordenar a “Ope-
ração de Estiagem PCJ – 
2021”, com o objetivo de 
discutir ações voltadas ao 
planejamento e enfrenta-
mento de possíveis pro-
blemas decorrentes da es-
tiagem aos usuários de re-
cursos hídricos das Ba-
cias PCJ. Em 2022, o gru-
po foi novamente criado, 
tendo em vista a continui-
dade de registros de pre-
cipitações e vazões abai-
xo das médias históri-

cas. Entre os trabalhos 
em curso, destaca-se a 
criação do “Movimento 
PCJ pelo Uso Eficiente da 
Água”, destinado a sensi-
bilizar os atores locais so-
bre a problemática, bem 
como reunir, em seu hot-
site (movimentopcj.org.
br), documentos e outros 
materiais produzidos nas 
operações de estiagem.

ATUAÇÃO
Há mais de 28 anos, os 

Comitês PCJ e a Agência 
das Bacias PCJ que, entre 
outras funções, atua co-
mo secretaria executiva 
dos colegiados, têm rea-
lizado diversas ações pa-
ra garantir quantidade e 
qualidade de água na re-
gião, especialmente com 
distribuição de recursos 
provenientes da cobran-
ça pelo uso dos recursos 
hídricos. Trabalhar pe-
la água das próximas dé-
cadas sempre foi o desa-
fio diário das duas enti-
dades. O fomento sem-
pre foi diversificado en-
tre proteger as nascen-
tes, reflorestar, coletar e 
tratar esgoto e combater 
as perdas de água nas 76 
cidades nas Bacias dos 
Rios Piracicaba, Capiva-
ri e Jundiaí.

O trabalho também 
está no estudo do uso da 
água pelas cidades, pelas 
indústrias e pelo agrone-
gócio que, precisam igual-
mente do bem natural pa-
ra respectivamente man-
terem suas vidas, empre-
gos e alimentos, para ho-
je e para futuras gerações. 
Ao longo destes anos, in-
cluindo as contraparti-
das dos tomadores, mais 
de R$ 800 milhões foram 
destinados para adminis-
trações públicas dispos-
tas em estabelecer uma 
relação eficiente do uso 
da água e criar um lega-
do para o futuro dos re-
cursos hídricos.

Sistema Cantareira está atualmente com seu nível em 41,6%

Desafios aumentam para os Comitês 
PCJ na gestão do Sistema Cantareira

PROFILL RHAMA
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Confira a lista das ruas que receberão reforço 
na pavimentação asfáltica, na primeira etapa:

Grupo 1:
1. R. Amélia de Camargo Blumer (Remanso 
Campineiro)
2. R. Wilson Vasco Mazin (Remanso Campineiro)
3. R. Jota (Jardim Santana)
4. R. Carlos Roberto de Melo (Parque Gabriel)

Grupo 2:
5. Av. Thereza Ana Cecon Breda (Jardim das 
Colinas)
6. R. Ernesto Bergamasco (Vila S. Pedro)
7. R. Antônio Zanon (Vila Real)
8. R. Jacob Denadai (Vila Real)
9. R. Júlio Rohweder (Vila Real)
10. R. José Cavalcanti (Vila Real)
11. R. Alfredo Gomes (Vila Real)
12. R. Sebastião de Paula (Vila Real)
13. R. Antônio Baraldo (Vila Real)
14. R. Nilo Pupo (Vila Real)
15. R. Sebastião da Silva (Vila Real)

Grupo 3:
16. R. Canadá (Jd. Santa Clara do Lago)
17. R. Cuba (Jd. Santa Clara do Lago)

SERVIÇO
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Diversas vias de Hor-
tolândia começam a ga-
nhar asfalto novo, a par-
tir desta semana. Equi-
pes da empresa contra-
tada pela Prefeitura de 
Hortolândia realizaram, 
nesta terça-feira (31/05), 
a etapa de fresagem, que 
consiste em raspar a via 
com máquina, preparan-
do-a para receber a pavi-
mentação asfáltica.

De acordo com a Se-
cretaria de Obras, nesta 
primeira etapa, as inter-
venções acontecem em 
17 vias, simultaneamen-
te, em três áreas distintas. 
Os bairros beneficiados 
agora são: Remanso Cam-
pineiro, Parque Gabriel e 
Jardim Santana; Jardim 
das Colinas, Vila Real e 

Vias de Hortolândia começam a 
receber asfalto novo essa semana

Obras de recuperação do asfalto começaram nesta terça-feira com a fresagem

DIVULGAÇÃO

PRIMEIRA ETAPA

Vila São Pedro; além do 
Jardim Santa Clara do La-
go (veja quadro ao lado). 

Ainda segundo a Se-
cretaria de Obras, con-
cluída a primeira etapa, 
terá início a segunda. O 
cronograma e os locais 
de intervenções das pró-

ximas etapas ainda serão 
divulgados. 

A medida visa levar 
mais segurança viária 
a quem circula por Hor-
tolândia. A maioria dos 
contratos – cinco, ao todo 
– tem recursos oriundos 
do Governo Federal, via 

Caixa Econômica Fede-
ral. Um deles, que benefi-
cia a Vila Real, a Vila São 
Pedro e o Jardim das Co-
linas, será feito com re-
cursos do Governo do Es-
tado, segundo o Departa-
mento de Convênios da 
Secretaria de Governo.



ARTE E CULTURA

Evento literário da Prefeitura, de incentivo à leitura, aconteceu no 
último domingo, dia 29 de maio, com diversas atrações culturais

Milhares de pessoas 
atenderam ao chamado 
da Prefeitura e, no último 
domingo (29/05), foram 
ao Parque Socioambien-
tal Irmã Dorothy Stang, 
no Jd. Nossa Senhora de 
Fátima, celebrar as artes 
e a cultura e acompanhar 
as atrações do 1º Literalen-
do, evento literário gratui-
to que integra a programa-
ção de aniversário de Hor-
tolândia e também do 12° 
Hortolendo, política públi-
ca municipal de incenti-
vo à leitura em Hortolân-
dia. A Secretaria de Edu-
cação, Ciência e Tecnolo-
gia estima que, entre 12h 
e 17h, cerca de 25 mil visi-
tantes passaram pelo lo-
cal, dentre elas o prefeito 
José Nazareno Zezé Go-
mes e a primeira-dama e 
presidente do Fundo So-
cial de Solidariedade, Ma-
ria dos Anjos Assis Barros.

“Construir novos viá-
rios, entregar praças de 
lazer e esportivas e refor-
mar o Hospital Municipal 
são itens importantes pa-
ra o crescimento de Hor-
tolândia, mas o que real-
mente garante o desenvol-
vimento de uma cidade é 
a educação. Neste quesi-
to, não poupamos investi-
mentos. Um bom exemplo 
é o Literalendo, realizado 
neste domingo, um gran-
de sucesso de público. 
Mas o mais importante é 
o incentivo dado à leitu-
ra e a entrega de milhares 
de livros para nossos es-
tudantes e a comunidade. 
Uma cidade forte se faz 
com uma base educacio-
nal robusta. Por isso que o 
nosso Ideb (Índice de De-
senvolvimento da Edu-
cação Básica) está bem 
à frente das projeções do 
Ministério da Educação 

Entre cenários lúdicos e uma bela iluminação, Carla Fioroni cantou canções icônicas, e 
emocionou as crianças contando a história clássica “Branca de Neve e os Sete Anões”

1º Literalendo leva 25 mil pessoas 
ao Parque Dorothy, em Hortolândia

Da Redação | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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O prédio que abriga a 
sede do CRAS (Centro de 
Referência de Assistên-
cia Social) Jd. Novo Ângu-
lo, localizado na R. Fran-
cisco Bereta, 330, passa 
por reforma, desde esta 
segunda-feira (30/05). A 
prestação de serviços na 
unidade, que integra a re-
de SUAS (Sistema Único 
de Assistência Social) em 
Hortolândia, está manti-
da. No entanto, a Prefeitu-
ra alerta aos usuários que 
estejam atentos ao circu-
larem pela unidade, para 
evitar acidentes. Segundo 
a Secretaria de Inclusão 
e Desenvolvimento So-
cial, lá são atendidas, por 
mês, cerca de 600 famí-
lias, residentes em bair-
ros que compõem a região 
do Novo Ângulo, incluin-
do as do Jardim Santia-
go, Jardim Aline, Vila Gue-

Começa reforma no prédio do CRAS Novo Ângulo

Serviços prestados na unidade serão mantidos, porém Prefeitura orienta 
usuários a tomarem cuidado ao circularem pela unidade para evitar acidentes

DIVULGAÇÃO

60 DIAS

Em um dos canti-
nhos do Parque Irmã 
Dorothy, foi montado 
um espaço de conta-
ção de histórias, on-
de se apresentaram a 
coordenadora peda-
gógica Solange Cachi-
miro Ferreira de Biaz-
zio, a Sol, e o coorde-
nador pedagógico da 
Emef D. Ana José Bodi-
ni Januário, Hugo Ma-
ciel Nonato Marques. 
Além de contarem his-
tórias, num show “voz 
e violão”, a dupla fez 
brincadeiras canta-
das com as crianças. 

Os brinquedos in-
fláveis, dentre eles 
pula-pula, cama elás-
tica, piscina de boli-
nha e “guerra de co-
tonetes”, foram muito 
disputados pelo públi-
co infantil, assim co-

mo as tendas de dis-
tribuição gratuita de 
livros e de pintura fa-
cial. Além destas, ha-
via uma tenda da Se-
cretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvi-
mento Sustentável, 
onde houve distribui-
ção de adubo e semen-
tes, bem como orien-
tação sobre reflores-
tamento e consumo 
de água. Uma trupe 
de artistas vestidos de 
semáforos, a serviço 
da Secretaria de Mo-
bilidade Urbana, cha-
mava atenção para a 
importância da edu-
cação para o trânsito.

Barracas na praça 
de alimentação ven-
diam artesanato, pas-
tel, cachorro quente, 
crepes, água e outras 
bebidas.           | Da Redação

Evento contou com 
outras atrações

e nossa rede educacional 
é tida como uma das me-
lhores da região. Tudo is-
so conquistado por meio 
de muito trabalho, não só 
da Administração Muni-
cipal, mas especialmente 
pelo comprometimento 
dos nossos professores e 
profissionais da Educa-
ção”, afirmou o prefeito 
Zezé Gomes.

O evento foi aberto pe-
la Banda Municipal, órgão 
da Secretaria de Cultura, 
que tocou “O Descobridor 
dos Sete Mares”, de Tim 
Maia, e outras músicas 
bastante conhecidas do 
público, que cantou jun-
to com os músicos. Outra 
atração foi a dupla local 
Zé Victor e João, que in-
terpretou temas sertane-
jos e homenageou as esco-
las com a música “Sinôni-
mos”, de Zé Ramalho.

Estudantes da Emeb 
(Escola Municipal de 
Educação Básica) Josias 
da Silva Macedo e das 
Emefs (Escola Municipal 
de Ensino Fundamental) 
Jd Amada I (CAIC), D. Ana 
José Bodini Januário e Lí-

lian Cristiane Martins de 
Araújo também se apre-
sentaram no palco. Até 
que chegou a “A Hora da 
História Ao Vivo!”, show 
musical e teatral prota-
gonizado pela atriz, apre-
sentadora e professora de 
teatro Carla Fioroni, na-
cionalmente conhecida 
por papéis na novela in-
fantojuvenil “Chiquititas” 
(SBT) e na peça teatral 
“Trai e coçar é só come-
çar”. A apresentação ele-
trizou crianças e adultos 
ao recontar a história de 
“Branca de Neve e os sete 
anões”, numa versão es-
crita pela própria artista, 
mesclada por músicas co-
mo “Superfantástico” (hit 
da “Turma do Balão Má-
gico”) e o tema da bone-
ca Emília do “Sítio do Pi-
ca Pau Amarelo” (na ver-
são para TV), bem como 
algumas músicas da no-
vela “Chiquititas”.

A estudante da Emei 
(Escola Municipal de Edu-
cação Infantil) Jardim 
Nossa Senhora de Fáti-
ma, Ágatha Damião de 
Souza, de quatro anos, fi-

cou radiante ao receber 
um livro novo, duran-
te a festa, e se encantar 
com a presença de indí-
genas de duas tribos bra-
sileiras, que fizeram apre-
sentações de dança e exi-
biram artigos artesanais 
no Literalendo. “Eu gos-
tei. Peguei o livro da abe-
lhinha, vou ler com a ma-
mãe e o papai”, comentou 
a menina. 

Os indígenas, das tribos 
Kariri-Xocó, de Alagoas, e 
Guarani Mbya, de Bertio-
ga/São Paulo, foram tra-
zidos pela arte-educado-
ra, pedagoga e escritora 
Suzana Montauriol, uma 
das atrações da festa lite-
rária deste ano. Junto com 
outro colega, Suzana con-
tou pequenas histórias, 
enquanto personagens 
“vivos” (palhaço, bruxa, 
fada e o próprio Viscon-
de de Sabugosa, do Sítio 
do Pica Pau Amarelo) cir-
culavam entre os presen-
tes, fazendo a plateia in-
teragir com os contado-
res de histórias e entrar 
no mundo mágico de fá-
bulas e contos de fadas.

“Achei muito bom o 
evento, porque é difícil 
a gente conseguir fazer 
com que as crianças te-
nham toda essa interação 
com a parte de literatura 
e livros. Tanto a parte de 
entrega dos livros quan-
to as apresentações, con-
tação de histórias e os in-
dígenas que vieram con-
tar um pouco da história 
deles, é muito importante. 
Às vezes, a gente tem um 
pensamento já formado 
sobre o assunto e ver por 
outra perspectiva, princi-
palmente para as crian-
ças, é muito importante. 
Quando os indígenas che-
garam, minha filha disse: 
‘Mãe, achei que eles anda-
vam descalços’. Eu expli-
quei pra ela que não. As 
crianças conseguem ver 
que existe todo um uni-
verso e que, diferentes, so-
mos juntos, somos o mes-

mo”, avalia Thaís Souza 
Damião dos Santos, mo-
radora do Novo Ângulo e 
mãe de Ágatha.

“O evento atingiu todos 
os objetivos, superou as 
nossas expectativas. Foi 
super importante, porque, 
primeiro, promoveu a ar-
te do encontro, a comuni-
dade, os alunos, a famí-
lia, todos em um momen-
to de diversão, de festa, de 
atração, de entretenimen-
to. Foi um dia muito espe-
cial, em que a gente po-
de ver a alegria dos alu-
nos ao receber os livros, 
ao falar de leitura, com 
teatro, contação de histó-
rias, participação do tea-
tro musical da Carla Fio-
roni. É um evento que tem 
o DNA da rede municipal 
de Hortolândia”, avalia o 
secretário de Educação, 
Ciência e Tecnologia, Fer-
nando Moraes.

ma da parte elétrica e hi-
dráulica; novo cabeamen-
to para a rede de compu-
tadores e internet; manu-
tenção da infraestrutu-
ra; paisagismo e pintura 
completa. “A reforma vai 
propiciar uma nova sala 
de atendimento para ati-
vidades em grupo e espa-
ço para pequeno almoxa-
rifado”, esclarece o dire-
tor de Gestão Administra-
tiva, Gérson Ferreira. 

A previsão é que a obra 
seja concluída em até 60 
dias. Os recursos são 
oriundos do município e 
também do Governo do 
Estado.

Além desta, outras uni-
dades do SUAS também 
passarão por reforma 
em breve, no município: o 
CRAS Jd. Primavera, on-
de será trocado o telha-
do; o CCS (Centro de Con-
vivência Social) Jd. Brasil, 
que passará por amplia-
ção e reforma, visando se 

tornar um CRAS; e o CCS 
Jd. Rosolém, onde haverá 
troca de telhado e outras 
intervenções.

A previsão é que, nes-
ta unidade, os serviços 
comecem em junho e es-
tejam concluídos até ou-
tubro deste ano. Os re-
cursos para estas inter-
venções são oriundos 
do Ministério da Cida-
dania e vieram por meio 
de transferência fundo a 
fundo, do Fundo Nacio-
nal de Assistência Social 
para o Fundo Municipal 
de Assistência Social.

“A reforma no CRAS Jd. 
Novo Ângulo é um sonho 
antigo de nossos servido-
res e da própria comuni-
dade. O prédio tem um va-
lor histórico, porque foi 
construído pela popula-
ção há muitos anos”, afir-
ma o secretário de Inclu-
são e Desenvolvimen-
to Social, Francisco Rai-
mundo da Silva.

des, Jardim Brasil e Jar-
dim Conceição.

A reforma visa ofertar 
melhores condições de 
atendimento à população, 
bem como melhorar as 
condições de trabalho dos 

atuais servidores, prepa-
rando o espaço para o au-
mento do quadro funcio-
nal que acontecerá após a 
realização do concurso pú-
blico aberto pela Prefeitura 
em maio deste ano. 

As intervenções in-
cluem reestruturação 
interna do prédio, com 
a criação de novas sa-
las, ampliação de duas 
já existentes e entrada 
com acessibilidade; refor-
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Homem é preso após agredir a irmã em Hortolândia
Policiais militares prenderam um homem acusado de agredir a ir-
mã e tentar furtar o pneu do padrasto, na casa da família, no Jar-
dim Amanda, em Hortolândia, na tarde da segunda-feira (30). Ele 
foi conduzido ao Plantão Policial e autuado em flagrante pelas 
acusações de violência doméstica e tentativa de furto. O suspeito 
permaneceu na Cadeia de Sumaré.Polícia

Suspeitos renderam a vítima em 
Campinas e foram presos após 
baterem o carro em poste; foram 
22km de acompanhamento

Dois homens, um de 
22 e outro de 31 anos, fo-
ram presos após 22 qui-
lômetros de acompanha-
mento com a Polícia Mili-
tar, nas rodovias D.Pedro 
(SP-065) e Anhanguera 
(SP-330). Eles só foram 
abordados após colidi-
rem em um poste, na Vi-
la Valle, em Sumaré, na 
manhã da terça-feira (31). 
Eles são acusados de rou-
barem o carro de um mo-
torista de aplicativo, na 
noite anterior, e durante 
seis horas usaram o car-
ro para realizarem arras-
tões em pontos de ônibus. 

A Polícia Civil já iden-
tificou, por enquanto, 13 
vítimas de assalto. Am-
bos foram conduzidos ao 
2º Distrito Policial e au-
tuados em flagrante pe-
la acusação de roubo e 
permaneceram presos 
até serem apresentados 
às respectivas audiências 
de custódia.

De acordo com o bo-
letim de ocorrência, os 
policiais militares lo-
calizaram o carro ocu-
pado pelos dois assal-
tantes, na Avenida Nor-
te-Sul, em Campinas, e 
seguiram até a Rodo-
via Engenheiro Miguel 
Noel Nascentes Burnier 
(SPA-135/065). Por al-
guns instantes, os poli-
ciais perderam os crimi-
nosos de vista. 

No momento em que 
os policiais acessaram a 
rodovia Dom Pedro, eles 
avistaram novamente os 
suspeitos, iniciando, en-
tão, um novo acompa-
nhamento. 

Eles seguiram em al-
ta velocidade pelas ro-
dovias Dom Pedro e 
Anhanguera e entraram 
na Rodovia Virginia Viel 
Campo Dall’Orto. A PM 
informou que durante o 
trajeto, os suspeitos che-
garam a mais de 200 qui-
lômetros/hora. Após rea-
lizar uma curva na Rua 
Anésio Lanatti, na Vila 

Valle, o condutor perdeu 
o controle e bateu em um 
poste. Os dois assaltan-
tes saíram do carro, se 
deitaram ao chão e fo-
ram abordados pela PM.

No interior do carro, 
os policiais teriam loca-
lizado vários pertences 
das vítimas. O caso foi 
registrado no 2º Distri-
to Policial. O delegado 
Diego Bini decidiu pelas 
prisões em flagrante dos 
dois suspeitos.

O ROUBO
O motorista do veícu-

lo explicou que foi acio-
nado pelo aplicativo pa-
ra uma corrida na Cidade 
Judiciária, em Campinas. 
Dois ocupantes entraram 
no carro e quando chega-
ram na Rodovia D. Pedro, 
um dos passageiros colo-
cou uma faca de cozinha 
no pescoço da vítima, en-
quanto o outro assumiu a 
direção do carro. A víti-
ma foi abandonada.

Durante cerca de seis 
horas, a dupla teria usa-
do o carro do motorista 
de aplicativo para rea-
lizar arrastões em pon-
tos de ônibus. Até serem 
localizados e presos pe-
la PM.

Os dois permaneceram 
presos na Cadeia local. A 
Polícia Civil vai conti-
nuar as investigações pa-
ra confirmar se estariam 
envolvidos em outros as-
saltos, na região.

Fuga ocorreu nas principais rodovias da região

Dupla acusada de roubar motorista 
de aplicativo é detida em Sumaré

DIVULGAÇÃO

Bombeiros 
controlam 
incêndio em 
carro na região 
de Nova Veneza

SUSTO

Bombeiros conse-
guiram controlar o in-
cêndio em um GM Me-
riva, na manhã da ter-
ça-feira (31), no Parque 
Jatobá, na região de No-
va Veneza, em Sumaré. 
Ninguém ficou ferido. 
De acordo com a corpo-
ração, às 8h31, os agen-
tes foram acionados pa-
ra comparecerem na 
Avenida da Amizade, 
esquina com a Rua Ko-
tocava Nomura. O pró-
prio motorista que esta-
va dentro do carro per-
cebeu que estava pe-
gando fogo e parou ra-
pidamente. Ele conse-
guiu sair do carro e em 
seguida, o fogo se alas-
trou pelo veículo. Os 
bombeiros consegui-
ram controlar o incên-
dio, mas o carro ficou 
totalmente destruído.

Cristiani Azanha | SUMARÉ
cris@tribunaliberal.com.br

Cristiani Azanha | REGIÃO
cris@tribunaliberal.com.br

Um agente de seguran-
ça teve seu revólver rou-
bado durante o roubo 
ao açougue Boi do Povo, 
no Jardim Amanda, em 
Hortolândia, na manhã 
da terça-feira. Três assal-
tantes invadiram o esta-
belecimento e renderam 
outros quatro clientes. A 
ação criminosa foi grava-
da pelo sistema de câmera 
de segurança. Os suspei-

tos fugiram levando cerca 
de R$ 1 mil em dinheiro 
do açougue, além do car-
ro e celular do agente. Eles 
ainda não foram localiza-
dos pela polícia. 

A gravação do sistema 
de segurança registrou o 
momento em que o agen-
te é rendido por um as-
saltante que usava capuz 
e portava uma arma en-
quanto entrava no açou-
gue. Ele foi obrigado a ca-
minhar de costas em di-
reção ao interior do esta-

belecimento, chegou a ser 
revistado pelo crimino-
so, que teria localizado a 
arma na cintura do agen-
te. Em seguida, ele cami-
nhou até ao escritório e 
também rendeu o gerente 
do estabelecimento, que 
foi obrigado a entregar a 
quantia em dinheiro. 

Enquanto isso, os com-
parsas ficaram com os 
clientes, entre eles, uma 
mulher. Eles foram obri-
gados a se deitarem com 
o rosto virado ao chão. 

O trio fugiu com a arma, 
celular e carro do agen-
te, mas, depois de aproxi-
madamente 500 metros, 
abandonaram o carro, ren-
deram outro empresário 
e fugiram com o carro da 
segunda vítima, que tam-
bém teve o carro rouba-
do. Os suspeitos se evadi-
ram por mais alguns me-
tros, deixaram novamen-
te o outro veículo e fugiram 
a pé. Os assaltantes não fo-
ram localizados, bem co-
mo a arma do agente.

Agente penitenciário tem arma roubada 
em assalto em açougue de Hortolândia

JARDIM AMANDA

Roubo foi gravado por câmera de segurança

REPRODUÇÃO

Cristiani Azanha | HORTOLÂNDIA
cris@tribunaliberal.com.br

Um rapaz de 25 anos, 
suspeito de participar 
do assassinato do GCM 
(Guarda Civil Municipal 
de Campinas) Robinson 
Costa Franco, 47 anos, 
foi localizado na manhã 
da segunda-feira (30), na 
UPA (Unidade de Pronto 
Atendimento) do Matão, 
em Sumaré, com um tiro 
na perna. Inicialmente, o 
caso foi registrado como 
lesão corporal no 4º Dis-
trito Policial de Sumaré. 
A suposta participação 

no homicídio do guarda 
será apurada pela DHPP 
(Delegacia de Homicídios 
e Proteção à Pessoa) da 
Deic (Divisão Especia-
lizada de Investigações 
Criminais). Caso for com-
provado seu envolvimen-
to, ele poderá ter manda-
do de prisão decretado 
pela Justiça.

Por volta das 7h30, os 
policiais foram aciona-
dos na unidade de saú-
de do Matão, após um ho-
mem dar entrada com fe-
rimento na perna. Ele en-
trou em várias contradi-
ções e durante o atendi-

mento chegou a informar 
o nome errado. Mas aca-
bou confessando seu no-
me verdadeiro.

Enquanto ele recebia 
atendimento, comparece-
ram três guardas muni-
cipais de Campinas para 
coletar mais informações 
sobre o possível envolvi-
mento dele  na morte do 
companheiro de corpora-
ção. O rapaz foi transferi-
do para a UPA do Jardim 
Macarenko para a reti-
rada do projétil. O celu-
lar usado pelo suspeito 
foi apreendido e será en-
caminhado à perícia. Na-

quele momento, ele não 
permaneceu preso.

O HOMICÍDIO
O guarda foi assas-

sinado em uma tenta-
tiva de assalto, na noi-
te de sexta-feira (27), no 
Jardim Flamboyant, em 
Campinas, após sair de 
uma feira noturna. Ele 
foi rendido por dois as-
saltantes que tentaram 
levar seu carro. No con-
fronto, um dos suspei-
tos morreu, e o outro, que 
possivelmente estaria fe-
rido, conseguiu fugir.

O GCM Robinson Costa 

Suspeito de participar de morte de 
GCM é localizado em UPA de Sumaré

Robinson Costa Franco tinha 47 anos

INVESTIGAÇÃO

REPRODUÇÃO

Cristiani Azanha | REGIÃO
cris@tribunaliberal.com.br

Franco que também atua-
va como diretor no Sindi-
cato dos Trabalhadores 
do Serviço Público Muni-
cipal de Campinas foi se-

pultado na tarde da sexta-
-feira no Cemitério Nossa 
Senhora da Conceição, em 
Campinas. Ele era casado 
e deixou dois filhos.
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A cidade faz parte do Ramal Cen-
tro Paulista do Caminho da Fé, junta-
mente com outras oito cidades, sendo 
a distância de Borborema até Apare-
cida de 742km.

 Para homenagear os praticantes 
daquelas caminhadas foi erguido o 
Monumento ao Peregrino, concepção 

artística muito interessante, com pe-
dras no caminho, representando as di-
ficuldades que eles têm nas caminha-
das e, no final, a imagem da santa em 
lugar mais elevado.

Nesse monumento é onde os pere-
grinos registram a sua passagem pe-
lo ponto de apoio em Borborema.

Evidentemente, com o Rio Tietê à 
sua mercê, Borborema se destaca em 
passeios náuticos.

Em seus espaços à beira rio existem 
muitas áreas verdes, restaurante, re-
creações variadas e, em épocas nor-
mais, eventos e shows ao vivo. 

Mas a pesca esportiva se sobressai 
através de vários Guias de Pesca que a 

cidade dispõe. O interessado tem à sua 
disposição, em Borborema, toda sorte 
de apoio para apetrechos de pesca, bar-
cos, enfim tudo o que vier a precisar, e 
sempre com um atendimento exemplar.

Os amantes do gênero precisam co-
nhecer o que tem de bom na cidade de 
Borborema, ela que os espera de bra-
ços abertos. 

A Embratur reconhece Borbore-
ma, Araraquara e Ibitinga como po-
los de turismo da respectiva região 
de governo.

 A cidade aguarda agora o exame e 
a possível aprovação do Grupo Técni-
co de Análise da Secretaria de Turis-
mo do Estado de São Paulo para ob-
ter a sua Lei do título de Município de 
Interesse Turístico.

Como se sabe, as verbas do turis-
mo não podem ser aplicadas em ou-
tras finalidades senão ao próprio tu-
rismo local e, assim, o Conselho Mu-
nicipal de Borborema já aprovou pro-
jetos de paisagismo, rotatórias, can-
teiros das vias de acesso, ampliação 
da ciclovia, instalação da sinalização 
turísticas, entre outros projetos que 
agradarão aos turistas.

Em 2016 foi inaugurado na cidade 
de Uchoa (SP) o Museu de Paleonto-
logia, resultado de mais de três déca-
das de pesquisas e um crédito para 
um torneiro mecânico da cidade que 
tinha por hobby coletar fósseis em ter-
ras de Uchoa e região. Por isso, o mu-
seu leva o seu nome: Pedro Candolo.

Estão em exposição mais de 700 fós-

seis, entre eles um de dinossauro her-
bívoro e três de carnívoros, todos des-
cobertos na região. Os paleontólogos 
também encontraram e catalogaram 
insetos e fósseis de peixes. O único 
problema para o visitante, contrarian-
do toda lógica do turismo, tratar-se de 
um museu que fica fechado nos fins de 
semana e feriados!

PEREGRINO EM BORBOREMA

A PÉROLA PAULISTA

POLO DE TURISMO

PALEONTOLOGIA EM UCHOA
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JARBAS FAVORETTO

Uma simpática cidade localiza-
da na região central do Estado 

de São Paulo, banhada por Rio Tie-
tê e afluentes, muito boa para lazer 
e descanso é a cidade de Borborema.

Nos dias de hoje o seu desenvolvi-
mento se baseia na indústria do bor-
dado, cultivo da cana e é um dos prin-
cipais produtores de amendoim.

Agora, no entanto, quer exibir as 

suas qualidades de cidade turística, 
com seus hotéis no centro da cidade, 
no campo e, ainda, duas dezenas de 
ranchos e pousadas à beira do rio.

Para visitação tem um parque tu-

rístico, a prainha, a pista de ciclismo, 
a hidrelétrica Nova Avanhandava, e 
suas lojas e fábricas do gênero resul-
tando lhes darem o nome de “Territó-
rio dos Enxovais e Bordados”.


